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A. MONOGRAPHIEN 

 

1. Liberalismus – Zur historischen Semantik eines europäischen Deutungsmusters (Ver-

öffentlichungen des Deutschen Historischen Instituts London, hg. von Peter Wende, 

Bd. 50), R. Oldenbourg Verlag: München 2001 [800 S.; zugleich Dissertation Universität 

Heidelberg 1998)]. 

2. Bellizismus und Nation. Kriegsdeutung und Nationsbestimmung in Europa und den 

Vereinigten Staaten 1750-1914 (Studien zur Ideengeschichte der Neuzeit, hg. von Diet-

rich Beyrau, Anselm Doering-Manteuffel und Lutz Raphael, Bd. 25), R. Oldenbourg 

Verlag: München 2008 [XX + 1.020 S.; zugleich Habilitationsschrift Universität Heidel-

berg 2004]. 

3. Empires und Nationalstaaten im 19. Jahrhundert (zusammen mit Ulrike von Hirschhau-

sen), (FRIAS-School of History, Rote Reihe, Bd. 1, hg. von Ulrich Herbert und Jörn Le-

onhard), Vandenhoeck & Ruprecht: Göttingen 2009 [128 S.], 2. Aufl. Göttingen 2010. 

4. Die Büchse der Pandora. Geschichte des Ersten Weltkriegs, C.H. Beck: München 2014 

[1.168 S.], 6. korrigierte und um ein Sach- und Ortsregister ergänzte Aufl. München 

2020.  

5. Die Büchse der Pandora. Geschichte des Ersten Weltkriegs, Lizenzausgabe für die Bun-

deszentrale für politische Bildung, Schriftenreihe, Bd. 1496, Bonn 2014. 

6. Imperii e Stati Nazionali nell’Ottocento [italienische Übersetzung von A.3.], Il Mulino: 

Bologna 2014. 

7. Pandora’s Box. A History of the First World War [englische Übersetzung von A.4.], The 

Belknap Press of Harvard University Press: Cambridge/Mass. and London/England 

2018 [1.087 S.]. 

8. Die Büchse der Pandora. Geschichte des Ersten Weltkriegs, Paperback-Ausgabe der 5. 

Aufl., C.H. Beck: München 2018. 

9. Der überforderte Frieden. Versailles und die Welt 1918-1923, C.H. Beck: München 2018 

[1.531 S.], 2. Aufl. München 2019. 

10. Der überforderte Frieden. Versailles und die Welt 1918-1923, Lizenzausgabe für die 

Bundeszentrale für politische Bildung, Schriftenreihe, Bd. 10364, Bonn 2019. 

11. Pandora’s Box. A History of the First World War [englische Übersetzung von A.4.], Pa-

perback edition [von A.7.], The Belknap Press of Harvard University Press: Cam-

bridge/Mass. and London/England 2020. 

12. Empires – Eine globale Geschichte 1780-1920 (zusammen mit Ulrike von Hirschhausen), 

C.H. Beck: München 2023 [736 S.]. 

13. Über Kriege und wie man sie beendet. Zehn Thesen, C.H. Beck: München 2023 [208 

S.], 2. Aufl. München 2024. 

14. Über Kriege und wie man sie beendet. Zehn Thesen, 2. Aufl. München 2024, Lizenz-

ausgabe für die Zentralen für politische Bildung. 

15. Die Krisen der Welt. Eine globale Geschichte 1918-1941, C.H. Beck: München, in Vorbe-

reitung. 

16. Pandora’s Box. History of the First World War [chinesische Übersetzung von A.4.], SDX 

Joint Publishing Company: Beijing, in Vorbereitung. 
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17. Overburdened Peace. Versailles and the World 1918-1923 [chinesische Übersetzung 

von A.9.], SDX Joint Publishing Company: Beijing, in Vorbereitung. 

 

 

B. HERAUSGABEN UND SAMMELBÄNDE 

 

1. Nationalismen in Europa: West- und Osteuropa im Vergleich, hg. Ulrike v. Hirschhau-

sen und Jörn Leonhard, Wallstein Verlag: Göttingen 2001 [452 S.]. 

2. Ten Years of German Unification. Transfer, Transformation, Incorporation, ed. by Jörn 

Leonhard and Lothar Funk, Birmingham University Press: Birmingham 2002 [X + 261 

S.]. 

3. Multi-Ethnic Empires and the Military: Conscription in Europe between Integration and 

Desintegration, 1860-1918 (Journal of Modern European History 5/2), ed. by Jörn Leon-

hard and Ulrike von Hirschhausen, C.H. Beck: München 2007 [144 S.]. 

4. Koloniale Vergangenheiten – (post)imperiale Gegenwart, hg. von Jörn Leonhard und 

Rolf Renner (Studien des Frankreich-Zentrums der Universität Freiburg, Bd. 19), Berliner 

Wissenschaftsverlag GmbH (BWV): Berlin 2010 [265 S.]. 

5. Comparing Empires. Encounters and Transfers in the Long Nineteenth Century, ed. by 

Jörn Leonhard and Ulrike von Hirschhausen (Schriften der FRIAS-School of History, Bd. 

1, hg. von Ulrich Herbert und Jörn Leonhard), Vandenhoeck & Ruprecht: Göttingen 

2011, 2. Aufl. Göttingen 2012 [556 S.]. 

6. What Makes the Nobility Noble? Comparative Perspectives from the Sixteenth to the 

Twentieth Century, ed. by Jörn Leonhard and Christian Wieland (Schriften der FRIAS-

School of History, Bd. 2, hg. von Ulrich Herbert und Jörn Leonhard), Vandenhoeck & 

Ruprecht: Göttingen 2011 [396 S.]. 

7. Militär und Medien im 20. Jahrhundert, hg. von Ute Daniel, Jörn Leonhard und Martin 

Löffelholz, Militärgeschichtliche Zeitschrift 70/1 (2011), Oldenbourg Verlag: München 

2011 [260 S.]. 

8. Menschen im Krieg 1914-1918 am Oberrhein. Vivre en temps de guerre des deux côtés 

du Rhin 1914-1918. Kolloquium zur gleichnamigen Ausstellung, hg. von Jörn Leonhard, 

Kurt Hochstuhl und Christof Strauß, Verlag W. Kohlhammer: Stuttgart 2014 [208 S.]. 

9. Vergleich und Verflechtung. Deutschland und Frankreich im 20. Jahrhundert, hg. von 

Jörn Leonhard (Studien des Frankreich-Zentrums der Universität Freiburg, Bd. 22), 

Erich Schmidt Verlag: Berlin 2015 [303 S.]. 

10. Liberalismus im 20. Jahrhundert, hg. von Anselm Doering-Manteuffel und Jörn Leon-

hard (Stiftung Bundespräsident-Theodor-Heuss-Haus, Wissenschaftliche Reihe, Bd. 

12), Steiner Verlag: Stuttgart 2015 [347 S.]. 

11. Semantiken von Arbeit: Diachrone und vergleichende Perspektiven, hg. von Jörn Le-

onhard und Willibald Steinmetz (Industrielle Welt, Bd. 91), Böhlau Verlag: Köln 2016 

[413 S.]. 

12. Sakralität und Heldentum, hg. von Felix Heinzer, Jörn Leonhard und Ralf von den Hoff 

Ergon Verlag: Würzburg 2017 [286 S.]. 

13. Liberalism – A Comparative Conceptual History, ed. together with Michael Freeden 

and Javier Fernández Sebastián, Berghahn: New York 2019 [352 S.]. 

14. Große Erwartungen. 1919 und die Neuordnung der Welt, hg. von Jörn Leonhard (Schrif-

ten des Historischen Kollegs, Bd. 100), Oldenbourg Verlag: München 2023 [344 S.]. 
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C. HERAUSGEBERSCHAFTEN: SCHRIFTENREIHEN UND ZEITSCHRIFTEN 

 

1. Studies in the History of Political Thought, ed. by Terence Ball (Arizona State Univer-

sity), Jörn Leonhard (University of Freiburg) and Wyger Velema (University of Amster-

dam), Royal Brill Academic Publishers, Leiden & Amsterdam [2009-2018]: 

Vol. 1: Vincent Guillin, Auguste Comte and John Stuart Mill on Sexual Equality. Histori-

cal, Methodological and Philosophical Issues, Leiden 2009. 

Vol. 2: Mónica Brito Vieira, The Elements of Representation in Hobbes. Aesthetics, The-

atre, Law, and Theology in the Construction of Hobbes's Theory of the State, Leiden 

2009. 

Vol. 3: Whose Love of Which Country? Composite States, National Histories and Patri-

otic Discourses in Early Modern East Central Europe, edited by Balázs Trencsényi and 

Márton Zászkaliczky, Leiden 2010. 

Vol. 4: Pasi Ihalainen, Agents of the People. Democracy and Popular Sovereignty in 

British and Swedish Parliamentary and Public Debates, 1734–1800, Leiden 2010.  

Vol. 5: Joseph de Maistre and his European Readers. From Friedrich von Gentz to Isaiah 

Berlin, edited by Carolina Armenteros and Richard A. Lebrun, Leiden 2011. 

Vol. 6: Why Concepts Matter. Translating Social and Political Thought, edited by Martin 

J. Burke and Melvin Richter, Leiden 2012. 

Vol. 7: Arthur Weststeijn, Commercial Republicanism in the Dutch Golden Age. The 

Political Thought of Johan & Pieter de la Court, Leiden 2012. 

Vol. 8: Hilary Larkin, The Making of Englishmen. Debates on National Identity 1550-

1650, Leiden 2014. 

Vol. 9: Oliver W. Lembcke and Florian Weber (eds.), Emmanuel Joseph Sieyès, The Es-

sential Political Writings, Leiden 2014. 

Vol. 10: H. Ozan Özavci, Intellectual Origins of the Republic. Ahmet Agaoglu and the 

Genealogy of Liberalism in Turkey, Leiden 2015. 

Vol. 11: László Kontler and Mark Somos (ed.), Trust and Happiness in the History of 

European Political Thought, Leiden 2018. 

Vol. 12: Roberto Romani (ed.), Sensibilities of the Risorgimento. Reason and Üassions 

in Political Thought, Leiden 2018. 

2. Schriften des Freiburg Institute for Advanced Studies (FRIAS) – School of History, hg. 

von Ulrich Herbert und Jörn Leonhard, Vandenhoeck & Ruprecht, Göttingen [2007-

2013]: 

Vol. 1: Comparing Empires. Encounters and Transfers in the Nineteenth an Early Twen-

tieth Century, ed. by Jörn Leonhard and Ulrike von Hirschhausen, Göttingen 2011. 

Vol. 2: What Makes the Nobility Noble? Comparative Perspectives from the Sixteenth 

to the Twentieth Century, ed. by Jörn Leonhard and Christian Wieland, Göttingen 2011. 

Vol. 3: The Crisis of Socialist Modernity. The Soviet Union and Yugoslavia in the 1970s, 

ed. by Marie-Janine Calic, Dietmar Neutatz and Julia Obertreis, Göttingen 2011. 

Vol. 4: American Foundations and the Coproduction of World Order in the Twentieth 

Century, ed. by John Krige and Helke Rausch, Göttingen 2012. 

Vol. 5: Moral für die Welt? Menschenrechtspolitik in den 1970er Jahren, hg. von Jan 

Eckel und Samuel Moyn, Göttingen 2012. 

Vol. 6: Helpless Imperialists. Imperial Failure, Fear and Radicalization, ed. by Maurus 

Reinkowski and Gregor Thum, Göttingen 2012. 

Vol. 7: Breaking up Time. Negotiating the Borders between Present, Past and Future, 

ed. by Chris Lorenz and Berber Bevernage, Göttingen 2013. 
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Vol. 8: Peer Vries, Ursprünge des modernen Wirtschaftswachstums. England, China 

und die Welt in der Frühen Neuzeit, Göttingen 2013. 

3. Rote Reihe des Freiburg Institute for Advanced Studies (FRIAS) – School of History, hg. 

von Ulrich Herbert und Jörn Leonhard, Vandenhoeck & Ruprecht, Göttingen [2007-

2013]: 

Vol. 1: Jörn Leonhard und Ulrike von Hirschhausen, Empires und Nationalstaaten im 19. 

Jahrhundert, Göttingen 2009, 2. Auflage 2010. 

Vol. 2: Gerd Koenen, War war der Kommunismus?, Göttingen 2010. 

4. Handbuch politisch-sozialer Grundbegriffe in Frankreich, 1680-1820, hg. von Rolf 

Reichardt, Hans-Jürgen Lüsebrink und Jörn Leonhard, R. Oldenbourg Verlag, Mün-

chen. 

Heft 21: Politique (Martin Papenheim); République, Républicainisme, Républicain (Ra-

ymonde Monnier), München 2017. 

Heft 22: Opinion publique (Christine Vogel), Révolution, révolutionnaire (Rolf Reich-

ardt), Contre-révolution (Friedemann Pestel), München 2021. 

5. Journal of Modern European History, Verlag C. H. Beck, München, ab 2019 SAGE Pub-

lishing London [Mitglied im Herausgebergremium 2007-2021, Schriftleitung 2009-2012 

und 2014-2019]. 

6. Zeitschrift für Staats- und Europawissenschaften [Mitglied im Herausgebergremium 

2015-2019]. 

7. Vierteljahrshefte für Zeitgeschichte [Mitglied im Herausgebergremium ab 2023]. 

 

 

D. ZEITSCHRIFTEN- UND BUCHBEITRÄGE 

 

 1996 

 

1. „An odious but intelligible phrase ...“ – Liberal im politischen Diskurs Deutschlands und 

Englands bis 1830/32, in: Jahrbuch zur Liberalismus-Forschung 8 (1996), S. 11-41. 

2. Zwischen Tradition und Moderne: Liberalismus in Deutschland im 19. Jahrhundert. 

RAAbits Geschichte. Impulse und Materialien für die kreative Unterrichtsgestaltung, 

II/B, Reihe 3, 15. Ergänzungslieferung, Klett / Raabe Fachverlag für die Schule: Heidel-

berg 1996 (68 S.). 

3. Zwischen Aufbruch und Exil - Historische Kontexte und Konstellationen zwischen 1815 

und 1850, in: „Flüchtige Lieder“ - Lieder und Texte zur Revolution, Programmheft Hei-

delberg 1996, S. 3-33. 

 

 1998 

 

4. Christian Kapp, in: Frank Engehausen und Armin Kohnle (Hg.), Gelehrte in der Revolu-

tion. Heidelberger Abgeordnete in der deutschen Nationalversammlung. Georg Gott-

fried Gervinus - Robert von Mohl - Gustav Höfken - Karl Mittermaier - Karl Theodor 

Welcker - Karl Hagen - Christian Kapp, Verlag Regionalkultur: Ubstadt-Weiher 1998, S. 

183-207. 

5. Von den idées libérales zu den liberalen Ideen: Historisch-semantischer Kulturtransfer 

zwischen Übersetzung, Adaption und Integration, in: Marc Schalenberg (Hg.), Kultur-
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transfer im 19. Jahrhundert. Mit einer Einleitung von Etienne François und einem Nach-

wort von Michael Werner (Les Travaux du Centre Marx Bloch, Cahier No. 12), Berlin 

1998, S. 13-45. 

6. Krise, Untergang, Neuanfang? Liberalismus in Deutschland im 20. Jahrhundert. RAAbits 

Geschichte. Impulse und Materialien für die kreative Unterrichtsgestaltung, II/H1, Reihe 

2, 23. Ergänzungslieferung, Klett / Raabe Fachverlag für die Schule: Heidelberg 1998 

(70 S.). 

 

 1999 

 

7. Die Märzrevolution, in: Erinnerungsstätte für die Freiheitsbewegungen in der deut-

schen Geschichte. Neueröffnung der ständigen Ausstellung am 26. Juni 1999 im Schloß 

zu Rastatt, hg. vom Bundesarchiv Koblenz, Koblenz 1999, S. 25-30. 

8. Die Deutsche Nationalversammlung 1848/49, in: Erinnerungsstätte für die Freiheitsbe-

wegungen in der deutschen Geschichte. Neueröffnung der ständigen Ausstellung am 

26. Juni 1999 im Schloß zu Rastatt, hg. vom Bundesarchiv Koblenz, Koblenz 1999, S. 31-

38. 

9. Die Grundrechte, in: Erinnerungsstätte für die Freiheitsbewegungen in der deutschen 

Geschichte. Neueröffnung der ständigen Ausstellung am 26. Juni 1999 im Schloß zu 

Rastatt, hg. vom Bundesarchiv Koblenz, Koblenz 1999, S. 38. 

10. Der Kampf um die Reichsverfassung 1849, in: Erinnerungsstätte für die Freiheitsbewe-

gungen in der deutschen Geschichte. Neueröffnung der ständigen Ausstellung am 26. 

Juni 1999 im Schloß zu Rastatt, hg. vom Bundesarchiv Koblenz, Koblenz 1999, S. 39-42. 

11. „1789 fait la ligne de démarcation“: Von den napoleonischen idées libérales zum ideo-

logischen Richtungsbegriff libéralisme in Frankreich bis 1850, in: Jahrbuch zur Libera-

lismus-Forschung 11 (1999), S. 67-105. 

 

 2000 

 

12. Liberalität, Liberalismus und Zivilgesellschaft. Konturen eines politischen Deutungs-

musters in Deutschland. Rede anläßlich der Verleihung des Wolf-Erich-Kellner Preises 

der Friedrich-Naumann-Stiftung am 5. Oktober 1999 in Bonn, in: liberal. Vierteljahres-

hefte für Politik und Kultur 42/2 (Mai 2000), S. 91-94. 

13. Italia liberale und Italia cattolica: Historisch-semantische Ursprünge eines ideologi-

schen Antagonismus im frühen italienischen Risorgimento, in: Quellen und Forschun-

gen aus italienischen Archiven und Bibliotheken 80 (2000), S. 495-542. 

14. Construction and Perception of National Images: Germany and Britain 1870-1914, in: 

The Linacre Journal. A Review of Research in the Humanities 4 (December 2000): The 

Fatal Circle: Nationalism and Ethnic Identity into the 21st Century, S. 45-68. 

15. Der Weg aus der Unmündigkeit – Bildung in der Wissensgesellschaft, in: liberal. Vier-

teljahreshefte für Politik und Kultur 42/3 (August 2000), S. 29-33. 

 

 2001 

 

16. Europäische Nationalismen im West-Ost-Vergleich: Von der Typologie zur Differenz-

bestimmung (zusammen mit Ulrike v. Hirschhausen), in: Ulrike v. Hirschhausen und 

Jörn Leonhard (Hg.), Nationalismen in Europa. West- und Osteuropa im Vergleich, 

Wallstein Verlag: Göttingen 2001, S. 11-45. 
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17. Vom Nationalkrieg zum Kriegsnationalismus – Projektion und Grenze nationaler Integ-

rationsvorstellungen in Deutschland, Großbritannien und den Vereinigten Staaten im 

Ersten Weltkrieg, in: Ulrike v. Hirschhausen und Jörn Leonhard (Hg.), Nationalismen in 

Europa. West- und Osteuropa im Vergleich, Göttingen 2001, S. 204-240. 

18. Nation-building und nationale Identitäten im 19. Jahrhundert: West- und Osteuropa 

im Vergleich, in: Eine Welt - Eine Geschichte? 43. Deutscher Historikertag in Aachen 

26. bis 29. September 2000. Berichtsband, hg. im Auftrag des Verbandes der Historiker 

und Historikerinnen Deutschlands e.V. von Max Kerner, München 2001, S. 250-255. 

 

 2002 

 

19. German Unification and Beyond: Interdisciplinary Perspectives on a Period of Transi-

tion in Europe, in: Jörn Leonhard und Lothar Funk (Hg.), Ten Years of German Unifica-

tion. Transfer, Transformation, Incorporation, Birmingham University Press: Birmin-

gham 2002, S. 1-20. 

20. Anatomies of Failure? Revolutions in German History: 1848/49–1918–1989/90, in: Jörn 

Leonhard und Lothar Funk (Hg.), Ten Years of German Unification. Transfer, Transfor-

mation, Incorporation, Birmingham 2002, S. 21-55. 

21. „True English Guelphs and Gibelines“: Zum historischen Bedeutungs- und Funktions-

wandel von whig und tory im englischen Politikdiskurs seit dem 17. Jahrhundert, in: 

Archiv für Kulturgeschichte 84/1 (2002), S. 175-213. 

22. Marshall-Plan, in: Holger Briel (Hg.), German Culture and Society. The Essential 

Glossary, London 2002, S. 91-92. 

23. NATO, in: Holger Briel (Hg.), German Culture and Society. The Essential Glossary, Lon-

don 2002, S. 102-103. 

24. Strauß-Affair, in: Holger Briel (Hg.), German Culture and Society. The Essential Glossary, 

London 2002, S. 130. 

 

 2003 

 

25. „... der heilige Eifer des Bücherkastrierens“? Wandel und Widerspruch der politischen 

Zensur im deutschen Vormärz bis 1848, in: Beate Müller (Hg.), Zensur: im modernen 

deutschen Kulturraum. Studien und Texte zur Sozialgeschichte der Literatur, Bd. 94, 

Tübingen 2003, S. 31-45. 

26. Semantische Deplazierung und Entwertung – Deutsche Deutungen von liberal und Li-

beralismus nach 1850 im europäischen Vergleich, in: Geschichte und Gesellschaft 29/1 

(2003), S. 5-39. 

27. Staatsbildung und Reformpolitik: Reitzenstein und Montgelas - Eine Doppelbiogra-

phie, in: Armin Kohnle, Frank Engehausen, Frieder Hepp und Carl-Ludwig Fuchs (Hg.), 

„... so geht hervor ein‘ neue Zeit“. Die Kurpfalz im Übergang an Baden 1803. Begleit-

band zur Ausstellung im Kurpfälzischen Museum Heidelberg, Ubstadt-Weiher 2003, S. 

73-86. 

28. Liberalismus und Persönlichkeit: Die historische Biographik Großbritanniens, in: Jahr-

buch zur Liberalismus-Forschung 15 (2003), S. 23-43. 
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 2004 

 

29. Die Nationalisierung des Krieges und der Bellizismus der Nation: Die Diskussion um 

Volks- und Nationalkrieg in Deutschland, Großbritannien und den Vereinigten Staaten 

seit den 1860er Jahren, in: Christian Jansen (Hg.), Der Bürger als Soldat. Die Militarisie-

rung europäischer Gesellschaften im langen 19. Jahrhundert: ein internationaler Ver-

gleich (Frieden und Krieg. Beiträge zur Historischen Friedensforschung, Bd. 3), Essen 

2004, S. 83-105. 

30. Zivilität und Gewalt. Zivilgesellschaft, Kriegserfahrungen und Nation, in: Dieter Gose-

winkel und Sven Reichardt (Hg.), Ambivalenzen der Zivilgesellschaft. Gegenbegriffe, 

Gewalt und Macht. Veröffentlichung der Arbeitsgruppe Zivilgesellschaft: historisch-so-

zialwissenschaftliche Perspektiven des Forschungsschwerpunkts Zivilgesellschaft, Kon-

flikte und Demokratie des Wissenschaftszentrums Berlin für Sozialforschung (Discus-

sion Paper Nr. SP IV 2004-501), Berlin 2004, S. 26-41. 

31. Grundbegriffe und Sattelzeiten – Languages and Discourses: Europäische und anglo-

amerikanische Deutungen des Verhältnisses von Sprache und Geschichte, in: Rebekka 

Habermas und Rebekka von Mallinckrodt (Hg.), Interkultureller Transfer und nationaler 

Eigensinn: Europäische und anglo-amerikanische Positionen der Kulturwissenschaft, 

Göttingen 2004, S. 71-86. 

32. From European Liberalism to the Languages of Liberalisms: The Semantics of Liberal-

ism in European Comparison, in: Redescriptions. Yearbook of Political Thought and 

Conceptional History 8 (2004), S. 17-51. 

33. Linguaggio ideologico e linguaggio politico: all'origine del termine 'liberale' in Europa, 

in: Ricerche de Storia Politica 7/1 (2004), S. 25-58. 

34. Europäische Liberalismen: Zur komparativen Differenzierung eines historischen Phä-

nomens, in: Zeitschrift der Savigny-Stiftung für Rechtsgeschichte, Germanistische Ab-

teilung 121 (2004), S. 313-349. 

35.  „A new casting of political sects” – Los orígines de liberal ed el discurso político inglés 

y europeo: una comparación, in: Historia Contemporánea 28 (2004), S. 9-32. 

 

 2005 

 

36. Der Ort der Nation im Deutungswandel kriegerischer Gewalt: Europa und die Verei-

nigten Staaten 1854-1871, in: Jahrbuch des Historisches Kollegs 2004, München 2005, 

S. 111-138. 

37. Erster Weltkrieg, kirchengeschichtlich, in: Religion in Geschichte und Gegenwart, 4. 

Aufl. Tübingen 2005, Sp. 1442-1444. 

38. Zweiter Weltkrieg, kirchengeschichtlich, in: Religion in Geschichte und Gegenwart, 4. 

Aufl. Tübingen 2005, Sp. 1445-1447. 

39. Initial oder Modell: Die Perzeption des italienischen Risorgimento in Deutschland seit 

1850, in: Jahrbuch zur Liberalismus-Forschung 17 (2005), S. 199-215. 

40. Gewalt und Partizipation. Die Zivilgesellschaft im Zeitalter des Bellizismus, in: Mittelweg 

36. Zeitschrift des Hamburger Instituts für Sozialforschung 14/4 (August/September 

2005), S. 49-69, wieder in: www.eurozine.com vom 26. August 2005 (17 Seiten). 

41. Sprache der Revolution – Revolution der Sprache: Die Anfänge des politischen Etiketts 

liberal in europäischer Perspektive, in: Guido Thiemeyer und Hartmut Ullrich (Hg.), Eu-
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ropäische Perspektiven der Demokratie. Historische Prämissen und aktuelle Wand-

lungsprozesse in der EU und ausgewählten Nationalstaaten, Frankfurt/M. 2005, S. 33-

66. 

 

 2006 

 

42. Coexistence and Conflict - Structures and Positions of Nineteenth Century Liberalism 

in Germany, in: Patrick van Schie und Gerrit Voerman (Hg.), The Dividing Line between 

Success and Failure. A Comparison of Liberalism in the Netherlands and Germany in 

the 19th and 20th Centuries, Berlin 2006, S. 9-35. 

43. Erlösungshoffnungen und Abgesänge. Liberalismus und Liberalismen in Europa, in: 

Gerhard Schwarz und Uwe Justus Wenzel (Hg.), Lust und Last des Liberalismus. Philo-

sophische und ökonomische Perspektiven, Zürich 2006, S. 51-58. 

44. „New Imperialism“ oder „Liberal Empire“? Niall Fergusons Empire-Apologetik im Zei-

chen der "Anglobalization" (zusammen mit Ulrike von Hirschhausen), in: Zeithistorische 

Forschungen / Studies in Contemporary History 3 (2006), S. 121-128. 

45. Nati della guerra e macchine da guerra? Nazione e stato nazionale nell'età del bellici-

smo fino al 1871, in: Ricerche de Storia Politica 9/1, Nuova Serie (2006), S. 31-52. 

46. „Über Nacht sind wir zur radikalsten Demokratie Europas geworden“ – Ernst Troeltsch 

und die geschichtspolitische Überwindung der Ideen von 1914, in: Friedrich Wilhelm 

Graf (Hg.), „Geschichte durch Geschichte überwinden“. Ernst Troeltsch in Berlin, Gü-

tersloh 2006, S. 205-230. 

47. Nation-States and Wars, in: Timothy Baycroft und Mark Hewitson (Hg.), What is a Na-

tion? Europe 1789-1914, Oxford  2006, S. 231-254. 

48. Erfahrung im 20. Jahrhundert. Methodische Perspektiven einer „Neuen Politikge-

schichte“, in: Norbert Frei (Hg.), Was heißt und zu welchem Ende studiert man Ge-

schichte des 20. Jahrhunderts, Göttingen 2006, S. 156-163. 

49. The Rise of the Leviathan – The State in the Nineteenth Century, in: Stefan Berger (Hg.), 

A Companion to Nineteenth-Century Europe (1789-1914), Blackwell Companions to 
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